

Druzo Maldonado Jiménez

**CUAURNÁHUAC Y HUAXTEPEC
(TLALHUICAS Y XOCHIMILCAS EN
EL MORELOS PREHISPÁNICO)**

**Universidad Nacional Autónoma de México
Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias
Cuernavaca, Mor., 1990**

INDICE

Presentación	11
Introducción	15
I. Desarrollo histórico del área de Morelos en relación con el Valle de México (1376-1519)	23
I.1. Antecedentes históricos	23
I.2. Conquistas mexica-tepanecas (1376-1427)	32
I.2.1. Acamapichtli (aprox. 1376-1396)	33
I.2.2. Huitzilihuitl (aprox. 1396-1417)	33
I.2.3. Chimalpopoca (aprox. 1417-1427)	35
I.3. El imperio y la conquista y dominio socio-económico de Morelos (1427-1519)	38
1.3.1. Itzcóatl (aprox. 1427-1440)	39
1.3.2. Montezuma I (aprox. 1440-1469)	44
1.3.3. Axayácatl (aprox. 1469-1481)	47
1.3.4. Tizoc (aprox. 1481-1486)	48
1.3.5. Ahuizotl (aprox. 1486-1502)	48
1.3.6. Montezuma II (aprox. 1502-1520)	50
II. Estructura Político-Territorial de Morelos en 1519. .	53
II.1. Estructura social y política del Altiplano Central en el momento de la conquista española	53
II.2. Fuentes y metodología	56
II.3. Provincias mexicas en el Morelos prehispánico. .	60
II.3.1. La provincia de Cuauhnáhuac.	61
II.3.1.1. La ciudad-capital <Tlatocayotl> de Cuauhnáhuac y sus sujetos inmediatos.	61
II.3.1.2. La provincia de Cuauhnáhuac y pueblos sujetos	69

II.3.2. La provincia de Huaxtepec	83
II.3.2.1. La ciudad-capital <Tlatocayot> de Huaxtepec y sus sujetos	86
II.3.2.2. El pueblo-cabecera de Yauhtepec	90
II.3.2.3. El pueblo-cabecera de Yacapichtlan.	94
II.3.2.4. El pueblo-cabecera de Tepuztlan	99
II.3.2.5. El pueblo-cabecera de Totolapan.	102
II.3.3. Pueblos independientes de las provincias de Cuauhnáhuac y Huaxtepec	106
II.3.3.1. El pueblo-cabecera de Ocuituco.	107
II.3.3.2. Tlacotepec, Zacualpan, Temoac y Cuauhzolco	108
III. La producción agrícola	119
III.1. El medio ambiente	119
a) Relieve y orografía	120
b) Suelos	121
c) Climas	128
ch) Vegetación	128
d) Hidrografía	131
e) Precipitación	134
III.II. La agricultura	135
III.II.I. Zona norte	138
a) El pueblo-cabecera de Tepoztlán.	138
b) El pueblo-cabecera de Totolapan y sus sujetos: Tlayacapan y Atlatlahucan	140
c) El pueblo-cabecera de Ocuituco y sus sujetos: Tetela (del Volcán) y Hueyapan	142
III.II.II. Zonas central y sur: La agricultura de riego	149
I. La provincia de Cuauhnáhuac	150
I.a) Tierras de riego en los barrios y "tierras" de la cabecera de Cuauhnáhuac	150
I.b) Tierras de riego en los pueblos sujetos de la cabecera y de la provincia de Cuauhnáhuac	156
II. La provincia de Huaxtepec	164
II.a) El pueblo-cabecera de Huaxtepec y sus sujetos	164
II.b) Yauhtepec	168
II.c) Yacapichtlan	172
III. Pueblos independientes de la provincia de Huaxtepec: Tlacotepec, Zacualpan y Temoac	175

IV. El Tributo	189
I. El tributo a nivel local	190
I.A.) El tributo en especie	191
I.A.1.) En Cuauhnáhuac	191
I.A.2.) En Huaxtepec	192
I.A.3.) En Yacapichtlan.	193
I.A.4.) En Tepoztlán	194
I.A.5.) En Totolapan.	195
I.B.) El tributo en obras públicas.	196
I.C.) El tributo en empresas bélicas	197
I.C.1.) Trajes guerreros	199
I.C.1.a) En Huaxtepec.	199
I.C.1.b) En Yacapichtlan.	202
I.C.1.c) En Tepoztlán	203
I.C.2.) Las armas	203
1. Armas defensivas.	203
2. Armas ofensivas.	204
II. El tributo a nivel del imperio	205
II.I. El tributo a México-Tenochtitlan	206
II.I.a) Tributo en especie	206
II.I.b) Tributo en obras públicas	215
II.I.c) Tributo en empresas bélicas.	221
II.II. El tributo a Tetzoco	222
II.II.a) Tributo en especie.	222
II.III. El tributo a Tlacopan.	223
III. El tributo de Morelos colonial temprano.	228
V. Mercados locales e intercambio.	237
I. Mercados en la zona central	239
I.A) El mercado de Cuauhnáhuac	240
I.B) El mercado de Huaxtepec.	242
I.C) El mercado de Yauhtepec.	245
I.CH) El mercado de Yacapichtlan	245
2. Mercados en la zona norte.	246
2.A) El mercado de Tepoztlán.	247
2.B) El mercado de Totolapan.	247
2.B.1) El mercado de Tlayacapan	248
2.B.2) El mercado de Atlatlahucan	248
2.C) El mercado en el pueblo-cabecera de Ocuituco y su sujeto Tetela <del Volcán>	249
Conclusiones	259
Bibliografía	273

PRESENTACION

Este libro combina la investigación histórica y antropológica en un enfoque que algunos estudiosos prefieren llamar "etnohistoria". De acuerdo con este enfoque, Druzo Maldonado reconstruye la historia y la organización socioeconómica y política de una región específica del actual estado de Morelos: Cuauhnáhuac y Huaxtepec, que en el momento de la conquista española formaban dos provincias tributarias del imperio mexica. La región da en este caso el marco de análisis tanto en términos político-territoriales, económicos como históricos. Las fuentes usadas son las crónicas tradicionales disponibles del siglo XVI (cronistas españoles, indígenas y autores anónimos), códices, documentación de archivo proveniente de la administración colonial, así como la bibliografía moderna sobre la región.

Subyace a esta obra una gran preocupación por el análisis meticuloso de las fuentes, interés que el autor explicita detenidamente. La aportación "antropológica" a este estudio histórico consiste en la aplicación de un enfoque holístico, lo que podría llamarse la "especificidad etnohistórica" frente a la historia social y económica en términos más generales. El tema es Morelos en la época prehispánica, los grupos étnicos estudiados son los tlahuicas y xochimilcas asentados en Cuauhnáhuac y Huaxtepec. A partir de las fuentes coloniales del siglo XVI, Maldonado hace remontar el análisis a las instituciones indígenas anteriores al contacto europeo. La interpretación que el autor elabora a lo largo del estudio, surge a partir de nuestro conocimiento más amplio de la sociedad nahua del Altiplano Central en los siglos XV y XVI. El enfoque y la metodología transmiten una visión antropológica, holística y ponen énfasis en la clasificación y ordenación de los datos.

El autor analiza la documentación de cada capítulo en términos de la temática general de las instituciones prehispánicas. El capítulo I sitúa la región en el contexto más amplio de la historia de los reinos de Cuauhnáhuac en su relación con los estados dominantes de la cuenca de México, y a partir del siglo XV sobre todo en su relación con la Triple Alianza de Tenochtitlan-Tetzcoco-Tlacopan. El capítulo II estudia la organización social prehispánica de la región vinculándola con la estratificación como rasgo dominante, y se concentra en la reconstrucción de la jerarquía de unidades políticas que configuraban los señoríos independientes así como las provincias del imperio mexica. En el capítulo III Maldonado ha recopilado información detallada y novedosa sobre la agricultura indígena (la organización hidráulica, las técnicas y la producción agrícola). En el capítulo IV los datos dispersos de las fuentes referentes a tributación se analizan en el contexto más amplio del sistema tributario, distinguiéndose entre tributación local, regional e imperial. El tributo es analizado como expresión del control político que existía en los diferentes niveles de las estructuras de dominación. Particular interés tiene el material sobre el tributo en trajes guerreros y en empresas bélicas, lo cual significa que Cuauhnáhuac y Huaxtepec tenían enemigos comunes con los mexicas y apunta hacia una homogeneidad cultural e histórica entre los valles de Morelos y México desde épocas muy remotas. El capítulo V versa sobre los mercados locales y regionales y se vincula estrechamente con el capítulo anterior documentando la subordinación de los mercados al tributo, rasgo que tiene relevancia en términos de la caracterización general de la economía mexica. Gran interés tiene la reconstrucción de las rutas de comercio prehispánico en Cuauhnáhuac y Huaxtepec y el descubrimiento del hecho de que se "exportaba" únicamente hacia el Valle de México, principalmente a Tenochtitlan, en lo que sin duda, eran relaciones de intercambio desigual.

Los capítulos de este libro están organizados de tal manera que pueden ser leídos independientemente según los intereses particulares de cada lector. Sin embargo, el capítulo II es el más importante desde el punto de vista del curso que tomó la investigación. Esta empezó con la recopilación y el análisis del material para el capítulo II y al final de ella se volvió nuevamente sobre esta temática. Este capítulo abarca las cuestiones de definición, terminología, clasificación y ordenamiento de los datos que se refieren a las unidades socio-políticas y territoriales prehispánicas. Plantea la discusión sobre si es po-

sible hablar de los señoríos prehispánicos proyectando su existencia hacia atrás a partir de las siete cabeceras coloniales que existían en la región en el siglo XVI. Se presenta un intento de caracterizar la naturaleza de estas unidades político-territoriales prehispánicas en términos de la jerarquía entre capitales-cabeceras y sujetos, los cuales juntos componían un señorío. Según las hipótesis de Druzo Maldonado sólo los mexicas lograron establecer sus provincias imperiales en Morelos que representaban una verdadera estructura impuesta desde arriba e introdujeron cambios importantes en la organización territorial de la región.

Un resultado particular de esta investigación consiste en comprobar mediante los cuadros y mapas la “no-contigüidad” de las lealtades políticas de estas unidades. Los señoríos y provincias no eran unidades territoriales cerradas de una dominación homogénea sino que pueblos dependientes de diferentes centros rectores se encontraban entremezclados. Estas unidades políticas incluían además pueblos pertenecientes a diferentes zonas ecológicas, según documenta Maldonado minuciosamente mediante los cuadros y mapas. Los datos que se presentan en este libro al respecto de la “no-contigüidad” y la heterogénea composición ecológica de los señoríos prehispánicos son novedosos para la región estudiada e inciden en la discusión más amplia sobre la naturaleza de las estructuras políticas prehispánicas y del estado mexica en particular, una polémica que se inició décadas atrás. En cierta manera esta discusión arranca desde el siglo pasado desde las tesis de Morgan y Bandelier sobre la naturaleza gentilicia de la sociedad azteca que han sido refutadas gradualmente por una serie de investigadores a lo largo de este siglo (Caso, Moreno, Kirchhoff, Monzón, Katz, Gibson, Carrasco, Palerm, Wolf, López Austin, Castillo, Monjarás, Broda, etc.).

El estudio de Druzo Maldonado añade nuevos datos a esta discusión que demuestran la profunda raigambre de la estratificación social y de la naturaleza política de las instituciones prehispánicas a nivel regional de Morelos. Las listas de pueblos con sus jerarquías de dependencias revelan una compleja estructura territorial y administrativa que se había configurado a través del tiempo (es decir, por medio de conquistas sucesivas durante la época prehispánica). Las relaciones políticas entre las clases sociales expresadas a través de la tributación eran muy antiguas en esta zona nahua del suroeste del Altiplano Central al igual que lo eran las relaciones administrativas de dominio y dependencia entre los pueblos, sus sujetos y

las capitales provinciales. Las relaciones políticas y socio-económicas de Cuauhnáhuac y Huaxtepec de los siglos XV y XVI que se analizan en esta obra, arrojan nueva luz sobre la complejidad de la vida social en el Centro de México en la época prehispánica y en este sentido el libro aporta a la discusión sobre la naturaleza de las instituciones prehispánicas desde el punto de vista de la historia regional.

Una de las mayores aportaciones de esta investigación consiste en los numerosos cuadros y mapas que Maldonado ha elaborado con gran paciencia. Aunque se trata de un estudio aparentemente muy descriptivo, el ordenamiento y la sistematización de los datos supone en sí la aplicación de conceptos generales, a partir de un enfoque más amplio de interpretación. Un empeño particular del autor ha consistido en buscar una sistemática aplicación de conceptos que conducen hacia y pueden contribuir a una explicación mayor de los hechos descriptivos. En la tediosa tarea de la recopilación de datos detallados que implica el presente estudio están implícitos una serie de conceptos metodológicos que señalan un camino por seguir en futuras investigaciones de la historia regional de México.

He acompañado de cerca desde sus inicios el desarrollo de esta investigación que se originó años atrás y he sido directora de la tesis profesional que Druzo Maldonado presentó en la especialidad de Etnohistoria de la Escuela Nacional de Antropología e Historia. Posteriormente la tesis fue revisada y ampliada para su publicación como libro. Por su actitud seria y perseverante, su entrega a la investigación y su disciplina de trabajo, la colaboración con Maldonado a lo largo de estos años ha sido una experiencia sumamente grata y me siento profundamente satisfecha de que el Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la Universidad Nacional Autónoma de México, gracias a los esfuerzos de Ursula Oswald, haya hecho posible la pronta publicación de esta obra.

Johanna Broda
Instituto de Investigaciones Históricas
de la UNAM, Ciudad Universitaria,
12 de septiembre, 1989.